

24 de Julio 1953

Sr. D. Mario Hernández y Sánchez-Barba  
VILLASANA DE MENA (Burgos)

Apreciado amigo:

Muchísimas gracias por su amable carta del 11 del actual y sus efusivas palabras de elogio para Reglá y mi modesta obra en esta Universidad. A parte del resultado práctico de colocar a un discípulo en el escalafón de Catedráticos, nada desdeñable, no estoy descontento de lo sucedido en las últimas oposiciones, ya que, en definitiva, quedar bien es lo que importa, y eso lo hemos logrado completamente.

Celebro que se apasione Ud. en el capítulo de la América hispana en el siglo XVIII y no tengo inconveniente en concederle unas cuartillas más para que desarrolle su temario con la extensión pertinente. La pasión es la primerísima condición para triunfar en un empeño, y estoy seguro de que su original rayará a gran altura.

En cuanto a su pregunta sobre las mentalidades actuantes en América en el siglo XVIII, le ruego no pierda de vista el principio fundamental de que las clases sociales vienen determinadas por estos tres factores: nacimiento, educación y nivel de vida. Por tanto me parece arriesgado redactar el esquema mental a un puro criterio étnico, aunque comprendo que en la América colonial borbónica las diferencias sociales imprimieron un sello espiritual, e incluso económico, a sus problemas. Usted debe resolver esa dificultad barloventeando con discreción, puesto que, por ejemplo, en el caso de los criollos se da una mentalidad de aristocracia latifundista muy arraigada en las colonias agrarias y una mentalidad de incipiente burguesía de negocios en los principales puertos, que no puede descuidarse. Me parece que este razonamiento le dominará sobre los distintos casos que se le vayan presentando en la confección de su original.

Deseándole un feliz veraneo, le saluda su buen amigo,